

## Visiones antagónicas en la coalición

# Orden público complica al gobierno en víspera del Día del Joven Combatiente

Subsecretario del Interior, regresó anoche para monitorear jornada.  
 Subsecretario de Prevención del Delito condenó violencia contra las policías.

Por Boris Bezama, Pablo Basadre y René González

**E**l viernes de furia que se vivió en la Alameda Bernardo O’ Higgins da cuenta de un problema de orden de público que, si bien no parte con el inicio del gobierno del Presidente Gabriel Boric, sí genera síntomas de grave preocupación debido al alto nivel de violencia, que esta vez se asemejó a lo que ocurría en los peores momentos del estallido.

Los vecinos del barrio Lastarria se vieron nuevamente afectados por el enfrentamiento entre manifestantes y la fuerza policial que, entre piedras y bombas lacrimógenas, hacían intransitable e irrespirable el sector.

A ello se suma lo ocurrido con un estudiante golpeado por comerciantes ambulantes en Estación Central y con un repartidor de comida que recibió un proyectil cuando un carabinero desenfundó su arma como respuesta a un ataque de un grupo de manifestantes en el centro de Santiago (ver fotos).

Para la jornada de mañana, como la mayoría de los días del Joven Combatiente, se prevé que habrá nuevos puntos de conflictividad en materia de orden público, pero con un ingrediente adicional: las críticas recibidas por Carabineros desde diferentes autoridades de Gobierno estarian afectando “la moral de la tropa” y su intención de respuesta, según apunta el general en retiro Reinaldo Río (ver entrevista página 6). En medio de ese cuadro, el subsecretario del Interior, Manuel Monsalve, quien hoy participó del comité político de La Moneda, suspendió las actividades que tenía programadas hoy durante todo el día en Biobío.

Su agenda iniciaba a las 8 de la mañana con una reunión con el gobernador regional, Rodrigo Díaz, y terminaban a las 18 horas con un encuentro con los alcaldes de la provincia de Arauco en Los Álamos. Pero Monsalve viajó anoche a la capital y tras participar del comité político encabezó el comité policial para planificar el mo-



General Ricardo Yáñez.



Comité policial de hoy, que encabeza el subsecretario Manuel Monsalve.



Ministra del Interior, Izquierda Siches.

nitreo, que desde esta noche realizarán a lo que ocurría en la víspera del Día del Joven Combatiente.

### Vergara y violencia hacia las policías es “intolerable”

Durante estas dos semanas quienes han asumido el tema de la seguridad son los dos subsecretarios Monsalve (PS) y de Prevención del Delito, Eduardo Vergara (PPD), ambos provienen del Socialismo Democrático, lo que contrasta con el rol de otras autoridades, como la ministra del Interior, Izquierdo Siches, quien no ha asumido un rol más activo en materia de orden público. “No podemos tolerar la violencia de la ciudadanía hacia las policías”, manifestó en Cooperativa el subsecretario Vergara, quien además reconoció que “el dolor que está viviendo el país respecto a la inseguridad es tremadamente grande”.

Calificó como “intolerable” la golpiza sufrida por un policía el pasado viernes y sentenció que “nada justifica la violencia

hacia las policías, lo que aplica de la misma forma cuando ésta viene desde agentes del Estado hacia las personas que están marchando o protestando”.

La visión de Monsalve y de Vergara se

distancia, al menos en términos discursivos, de lo que dicen la ministra del Interior, Siches, y la vocera de Gobierno, Camila Vallejo. Ayer en La Red, Vallejo manifestó que es importante “respetar a las personas de los alrededores, que no se cometan delitos y siempre actuar respetando los derechos humanos de las personas, inclusive de quienes se manifiestan”.

Sin embargo, Vergara hoy fue más enfático y reconoció que “si no tomamos decisiones operativas inmediatas, la verdad es que el panorama no pinta para nada de bien” en materia de orden público.

En plena reunión de Cerro Castillo el mismo viernes, la ministra Siches interrumpió el encuentro entre ministros y parlamentarios oficialistas para comentar sobre la persona herida. En ese momento, la ministra tenía la información de que se trataba de un estudiante y la calificó como gravísima. “El hecho es muy grave, por lo tanto, hay dos acciones que van a ocurrir, una por parte del Ministerio Público, donde se inicia una investigación, y he dispuesto a Carabineros que inicie un sumario interno con el objetivo de aclarar las circunstancias en los cuales el funcionario hizo uso del arma de fuego”, dijo Siches.

Sin embargo, durante el fin de semana se empezó a viralizar un video donde se muestra como el carabinero es agredido por un grupo de manifestantes, donde, presuntamente, luego de que dejaron al uniformado rendido en el suelo por los golpes, este se reincorpora y viéndose acosado saca su arma de fuego y dispara.

### La locura del Like y del RT

Quien deberá aclarar lo que realmente ocurrió ese viernes de furia es la Brigada de DD.HH. de la PDI, pero ya es público que el joven repartidor no estaba dentro del grupo que golpeó al policía. Tampoco hay cámaras que lo sitúen en el hecho.

Los médicos que lo examinaron le dijeron a la policía que el impacto fue a corta distancia y los primeros peritajes hablan de que el proyectil habría rebotado y luego lo habría alcanzado.

Como sea, el debate que se instaló ahora en el gobierno es cómo reaccionan frente a estos episodios, que antes cuando eran oposición, se esparracan rápidamente en sus cuentas de redes sociales.

El problema para el Ejecutivo es que ya no se trata solo de un tema generacional, de publicar todo lo que hacen a diario, sino que es una herramienta para medir el pulso de la contingencia.

El diputado de Convergencia Social Gonzalo Winter lo reconoce como un error. “Sí hubo un apresuramiento y quie-

Fecha: 28-03-2022  
 Medio: La Segunda  
 Supl.: La Segunda  
 Tipo: Actualidad  
 Título: Orden público complica al gobierno en víspera del Día del Joven Combatiente

Pág. : 5  
 Cm2: 664,0  
 VPE: \$ 1.474.803

Tiraje: 11.692  
 Lectoría: 33.709  
 Favorabilidad: 



Cerca del mediodía del viernes 25 de marzo, en Estación Central, un grupo de vendedores ambulantes, algunos mostrando armas, esperaron a jóvenes manifestantes y los atacaron. A punta de palos, hirieron gravemente a uno de ellos, fracturando su cráneo, rostro y costillas.



Este video se viralizó el domingo: el carabinero que el viernes disparó a un joven lo hizo luego de ser agredido. Una mujer, presumiblemente quien filma, exclama ante la golpiza "¡No, no, no! Hombre cómo le vana pegar... ¡No! Es una per... ¡no! ¡no! (se escucha un tiro) ¡aaah!".



El mismo viernes 25 de marzo en la tarde y tarde noche hubo barricadas y fuego. Volvieron los saqueos y las piedras. Todo, luego de que otros jóvenes se manifestaran pacíficamente, pidiendo un aumento en los fondos para la alimentación provista por Junaeb.

ro hacer una autocritica: Creo que mi sector, y quiero ser bien específico, me refiero a la izquierda, al Frente Amplio, incluso a la gente que me rodea, tiene un problema con Twitter. Tiene una cierta pulsión de escalada alimenticia donde si no condena rápidamente un hecho, con la poca información que tiene, como que viene una sensación de que te conviertes en cómplice", dijo en una entrevista radial.

De hecho, la ex jefa de gabinete de Winter y actual Delegada Presidencial de la Región Metropolitana, Constanza Martínez, es una de las que ha debido lidiar con esta pulsión. En el Alto Mando de Carabineros todavía se comenta su tuit "Si quiero prenderle fuego a algo Que sea a la Iglesia ya la Constitución de Pinochet #TC #Lucro". Pese a que después lo explicó y dijo que se trataba de "polémicas inventadas". Pese a sus explicaciones, el cargo de Martínez la obliga a entenderse con las fuerzas policiales y a coordinar marchas y la seguridad en la capital.

Pero en carabineros, el problema es más grande que un tuít. Se ha instalado dentro de sus filas una molestia en contra del general director, Ricardo Yáñez. Le critican su "repentino" acercamiento al gobierno, pese a que todos los días les recuerdan los casos de DD.HH. y corrupción cada vez que hablan de ellos en los medios. Entre algunos generales exageran la situación y se refieren a él como "verde por fuera y rojo por dentro", no obstante el mismo Yáñez es un férreo detractor de la "refundación" de la institución, que prende en la Convención y en un sector del Gobierno. Entre sus críticos se menciona la defensa que hizo del uso del avión institucional de Siches y su esposo para ir a La Araucanía, la que miran con cierto recelo, pues saben que la Contraloría revisará el caso y podría rebotarles "el gesto" que le hizo a su jefa.

Ahora bien, la prueba de fuego para la institución será este martes cuando se conmemore un año más del Día del Joven Combatiente, donde se sumará también el control del orden público, tras el partido de Chile con Uruguay por las eliminatorias, que será a las 20:30 horas en

## Ríos Cataldo: "Existe una percepción de baja en la moral de las tropas"

El ex- representante de Carabineros en la Mesa de Diálogo, abogado y magíster en ciencia política, general (r) **Reinaldo Ríos Cataldo**, afirma que está de acuerdo con la ministra del Interior, Izkia Siches, quien tras enterarse del balazo que recibió el estudiante el viernes, calificó el hecho como "gravísimo". Pero, aclara, siempre que se entienda que "es un hecho grave porque hubo un ataque a un representante de la autoridad, por lo que no se puede entender otra cosa".

Respecto de la reacción de la ministra de Bienes Nacionales, Javiera Toro, quien después del incidente aseveró que es prioridad para el gobierno refundar Carabineros, dice que le parece más adecuado hablar de "reforma", porque la institución "ya pasó de Defensa a Interior, y se creará un Ministerio de Seguridad Pública y con eso cambiará la dependencia y autonomía que hoy tiene de un Ministerio Político a uno Técnico, lo que me parece bien".

### —¿Cómo son recibidas este tipo de declaraciones en la institución?

—No hay un apoyo directo del Gobierno a Carabineros en su actuar. Hay un apoyo tibio. Y en el caso del viernes, en que un efectivo usó su arma de servicio ante una agresión ilegítima, conforme al ordenamiento jurídico, eso no fue dicho así por el Gobierno.

### —¿Cómo impacta eso en la tropa, justo cuando se producirá el desafío de orden público, por el Día del Joven Combatiente?

—Existe una percepción de baja en la moral en el accionar de los carabineros, sobre todo cuando perciben que no tienen el respaldo político en su actuar profesional; y, a veces, tampoco lo tienen de la propia institución, que los da de baja sin una previa investigación so-



**Sienten que nadie los protege y defiende debidamente ante la opinión pública y los medios de comunicación; es una realidad que están viviendo las tropas.**

bre la verdad de las cosas como sucedieron. Hoy Carabineros se siente sin protección jurídica y administrativa en el ejercicio de su función, y ello podría generar omisiones en el actuar; dejar de hacer lo que corresponde en derecho.

### —¿Por qué?

—Por miedo al sentirse sin apoyo jurídico, que los deja en la indefensión y, a la vez, sin techo ni abrigo. Sienten que nadie los protege y defiende debidamente ante la opinión pública y medios de comunicación; es una realidad que están viviendo las tropas de Carabineros.

San Carlos de Apoquindo. Según los análisis que se han hecho en la policía, sin importar el resultado, la gente se congregará igual en Plaza Baquedano como es habitual y se espera que lleguen allí las barras bravas, como ocurrió para el estallido social.

### Frühling llama al gobierno a moderar comunicación

Para el director del Instituto de Asuntos Públicos de la U. de Chile, **Hugo Frühling**, en el "delicado" equilibrio entre los derechos de los manifestantes y de los afectados por esas manifestaciones, Carabineros debe "asegurarse de que existan procedimientos claros, transparentes y objetivos" para corregir y sancionar, pero que a su vez el Gobierno debe asumir que su tarea en orden público "constituye uno de sus atributos principales, pues el mismo gobierno existe para asegurarnos de que podamos convivir civilizadamente". Por ello, y sin nombrar a Javiera Toro —la ministra de Bienes Nacionales, quien tras el incidente del baleo reflotó la idea de "refundar" a Carabineros—, añade que "esto debe estar radicado en responsables con nombres y apellidos y esos responsables deben ser los voceros: ministro del Interior y/o vocera del Gobierno".

Frühling revela que un estudio del instituto que dirige muestra que el uso de armas de fuego con resultado letal por parte de Carabineros es muy bajo respecto del nivel internacional. "Cuando se dan situaciones que se salen de lo común, pueden producirse declaraciones que posteriormente las autoridades comienzan a resolver de mejor manera. Hace unos años, cuando Carabineros actuaba en La Araucanía era frecuente que un oficial hiciera una declaración exculpando antes de investigación alguna. La respuesta de Carabineros hoy, en este caso (del disparo al tórax a un joven), fue adecuada y esa moderación del hecho, no del responsable, es algo que también debiera tomar el Gobierno como norma. Las declaraciones del subsecretario Vergara van en ese camino".